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二零零一年一月十九日

討論事項

立法會交通事務委員會立法會交通事務委員會立法會交通事務委員會立法會交通事務委員會

大嶼山南北連接路大嶼山南北連接路大嶼山南北連接路大嶼山南北連接路

目的目的目的目的

本文件旨在徵詢委員對改善大嶼山南北交通的建議

未來路向的意見。

背景背景背景背景

2. 在二零零零年十一月二十四日，我們曾向委員簡報環

境保護署署長的決定，就是建議連接梅窩與大蠔灣的大嶼山

南北連接路的環境影響評估報告並不符合根據《環境影響評

估條例》訂定的技術備忘錄和研究概要的有關規定。我們承

諾會從速研究其他方法，以解決大嶼山南北交通的問題，並

在兩個月內再向委員會交代。

其他解決方法其他解決方法其他解決方法其他解決方法

3. 有關跨部門工作小組已研究過下列方案－

(甲 ) 隧道方案；
(乙 ) 新路面路線；以及
(丙 ) 擴闊東涌道。

隧道方案隧道方案隧道方案隧道方案

4. 雖然隧道方案會造成較少的直接環境問題，但為了符

合基本的安全要求，我們須為來回方向的車輛提供分隔的管

道，並須提供足夠空間，讓每個方向的車輛在有事故發生時

可超越前車。因此，我們須建造一條雙線雙程隧道，這隧道

的容車量會大大高於大嶼山南部的交通需求。此外，一條雙

管隧道所需的建設費用亦會高達 50 億元左右，每年的經常
維修保養費用則需 1 億元。隧道口區域和相關的接駁道路 (特
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別是在梅窩 )也會在環境和收地方面遇到很大問題。各有關部
門均同意不應繼續考慮隧道方案。

新路面路線新路面路線新路面路線新路面路線

5. 我們已徹底研究過新路面路線方案。初時，建造一條

連接梅窩與小蠔灣的走廊看似可行，不過，經勘測和實地視

察後，我們發現沿小蠔北岸一段道路的坡度會十分陡峭，情

況與現有東涌道最危險的路段相似。要解決坡度陡峭的問

題，我們便要採用一條迂迴路線，但這會嚴重影響該處的風

景和北大嶼山公路的景觀。這條路線也會影響大蠔流域的上

半部分，由於該處的環境容易受到影響，因此有關路線應盡

量避免經過該處。這路線在梅窩與嶼南道連接，也會遇到上

文第 4 段所提及隧道方案中南端交匯處的類似問題。各有關
部門均同意沒有一個可行的路面路線。

擴闊東涌道擴闊東涌道擴闊東涌道擴闊東涌道

6. 在一九九六年，我們曾研究可否改善東涌道，將之改

為一條合乎標準的雙線行車道。研究發現，沿現有路線擴闊

東涌道 (沿線擴闊 )後，東涌道仍有約 4 公里坡度不合標準，
其中有 500 米坡度超過 20%。此外，有關工程將會影響 10
公頃郊野公園。

7. 如果要把東涌道的坡度改善至一般的標準，則須採用

一條橫跨東涌山谷，以及有多個急彎的迂迴路線 (非沿線擴
闊 )，但這條路線會嚴重影響約 13 公頃天然林地和 20 公頃郊
野公園土地。沿線擴闊方案曾在一九九七年三月提交郊野公

園及海岸公園委員會轄下的郊野公園委員會討論。該委員會

表示關注工程對郊野公園的影響，並建議當局考慮其他南北

路線。

8. 我們已重新探討擴闊東涌道的可行性，結果發現如果

我們修改原先路線，且不提供上坡慢線，受影響的郊野公園

範圍可由 20 公頃減至 15 公頃。
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建議建議建議建議

9. 經探討所有方案後，我們相信擴闊東涌道是最可取的

辦法。這辦法不但切實可行，而且可快速完成和符合成本效

益。

10. 擴闊東涌道的工程向來都十分困難，因為這條道路所

處地勢險峻，而且工程可能會影響郊野公園和其他容易受環

境影響的地方 (例如東涌河 )。在工程進行期間，交通也會或
多或少受到影響。為了確保符合安全標準，我們會採取額外

的交通管理措施，包括裝設為停下意外失控車輛而設的碎石

路、在某些彎位裝設中央分隔欄和加設警告標誌。由於該處

地勢險峻，經改善後的東涌道仍須禁止一般車輛使用。不

過，我們會容許持有嶼南道通行許可證的人士 24 小時使用
東涌道。我們會繼續在東涌道的北端管制車輛的進出。至於

緊急服務車輛，則可繼續在任何時間出入。

11. 我們會盡量減低擴闊工程對東涌河的影響 (這條河的
生態價值僅次於大蠔河 )。東涌河位於現時東涌道以西的山
谷，並主要流經東涌道的北段，而該段東涌道的坡度大多在

安全範圍內。我們建議在東涌道的東面進行沿線擴闊工程。

現有的東涌道可充當緩衝區，以盡量減低在建築期間從工地

流出的廢水污染東涌河的可能性。我們也會小心避免破壞生

物賴以棲息的林地。工程設計會盡量減少峭坡和佔用郊野公

園。為了補償失去的樹木，工程計劃將會包括種植樹木和進

行環境美化工程，以減輕對環境造成的滋擾。

12. 顯示初步建議路線的地圖現載於附件附件附件附件。

13. 擴闊工程的費用預算約為 10 億元。我們預期工程可
在二零零六年年底完成。我們會採取一切可行措施，務求加

快實施程序。擴闊工程會分段進行，而在可行情況下，擴

了的路段會立即開放，以便盡快改善有關路段的交通。

公眾諮詢公眾諮詢公眾諮詢公眾諮詢

14. 我們已在本年一月十一日徵詢離島區議會和郊野公

園及海岸公園委員會的意見。他們大致上支持擴闊東涌道的

建議。離島區議會要求政府早日完成這項工程，而郊野公園
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及海岸公園委員會則就盡量減少對環境和郊野公園的影響

提供了十分有用的意見。

徵詢意見徵詢意見徵詢意見徵詢意見

15. 現請委員就進行東涌道擴闊計劃的建議提出意見。

政府總部

運輸局

二零零一年一月




